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/理念分享

股市中的喜新厌旧定律!下"

! ! ! !上期本专栏提到，我们经常发
现在行情的某个阶段新股炒作风气
甚盛。然而，作为市场的主力庄家并
不一定什么新股都来者不拒而大炒
一番，主力庄家对新股炒作有比较
严格的筛选条件，若不能符合庄家
的“择新条件”，则新股再好也难以
得到庄家的青睐。
那么，主力庄家喜爱的新股具

有哪些特征呢？上期说了两点，本期
专栏再举三点：
三、流通盘或流通市值较小或

适中。新股的炒作期常常在调整期
的初始段或尾段出现，大资金较少
参与和光顾，这样中小流通盘的新
股容易受到较少资金的“撬动”。有

人总结实战经验，认为流通市值小
更容易被炒作，因为流通市值!流
通盘乘以市价，同样的流通盘，股价
低、波动大也往往容易上涨，这就是
市场偏好小盘或流通市值较小新股
的最主要理由。尤其是总股本在 "

亿元以下，流通盘在 #$$$万股以下
的小盘新股最受欢迎，因为这批“袖
珍”新股在市场中已是股本结构“迷
你”的珍稀宝物，历史上小盘新股被
炒的事例很多，如：黄河旋风、华资
实业、黑龙股份、罗顿发展、升华拜
克、红河光明、广汇、华工科技、凯迪
电力、中泰桥梁等股在上市后的一
段时间里都受到炒作而涨幅惊人。
四、中签率高。目前新股发行大

都以上网或网下抽签方式进行，又
因为得签率极低，中签新股收益率
高而受到场内外资金的关注，因此
有许多市场资金往往云集在一级市
场中专司新股认购来获利，导致新
股中签率“居低不上”。一旦市场普
遍对新股看好，新股中签率低就成
为必然，这样使得庄家收集筹码困
难。股票无论有多好的题材，上市后
未经过主力充分收集就难以有较好
的表现。如国泰君安业绩不错，证券
股概念独特，但上市后却一路盘跌
而无建树，主要原因还是在于认购
时中签率较低，而上市后又被大众
普遍看好，在流通盘较大的情况
下，主力庄家难以收集到足够多的

廉价筹码以及没有足够的资金来撬
动其股价的扬升，故而在上市横盘
振荡后破位下行。而 "%%&年中签率
最高的太钢不锈尽管流通盘也不
小，但主力庄家低位收集容易，结果
被庄家人弃我取，上市后股价翻数
倍，表现良好。
五、上市首日换手率高。如果主

力庄家对某个新股有好感，往往会
在上市首日利用新股上市初的机会
大量收集筹码，造成换手率较高，有
的新股上市之初，在连续涨停后打
开涨停板时换手率高达 #$'($)以
上，因此新股上市打开涨停板首日
换手率高值得对其重点关注，后市
机会很可能很大。（续完）陈晓钟

跟着证金公司炒股票
! ! ! !做股票的人都喜欢看别人的牌，只有知
己知彼、才能百战百胜。早期市场流行散户
看大户、大户看机构、机构看谁？回过头来还
是看散户也。

记得 "%%*年那年也有过一场救市，当
初上证指数屡次跌破 (((点，当年交易所也
开始救市，救的主力品种是当时的大盘权重
股申能股份，主力死守 &+"&元价位，救市救
了三个月，上证指数也拉到了 %$$点，可最
终还是无可奈何花落去，上证指数跌到了
*&$点，而那个申能跌到了 *元。那个年代是
个迷你小市场，跟当下的大市场不能同日而
语，但救市的基本道理还是差不多的。当年
的救市从半年、一年走势来看，也许说是救
市失败，主力套进了一肚子的筹码，但如果
我们将时间段放长，从 *年、,年乃至更长时

间段来看，那救市主力赚得罐满钵溢，所以，
简单地用救市成功与否很难说明问题。

当下股市救市还在进行中，目前我们所
看到的就是证金公司这个平台的动作。当初
成立证金公司，其主营业务是从事转融资和
转融券的放杠杆的业务，现在证金公司的主
营业务快速转到了类平准基金上来了。现在
证金公司的护盘主要分两块，一块是间接投
资，上周证金公司向 ,个基金投了 -$$$亿
元，这样的动作在 (月 &日救市之初采取
过，当时也是 .$$$亿元，如果大盘还不能企
稳的话，估计这样的动作还会延续。

证金公司的另一个动作就是直接入市，
这在救市初期，这个动作特别明显。一个月
前，股市大跌、千股跌停之时，我们看到两桶
油和工农中建银行股统统涨停，这种动作

乃证金公司初期的救市标准动作，随着市
场的发展，现在这种纯粹拉指数的动作已
经不见了。但是从最近有 *$多家上市公司
的公告中显示，这些公司的前十大股东中，
证金公司名列前茅。最八卦的是那个梅雁
吉祥，证金公司买了区区 %$$多万股，占总
股本的 $+,.)，竟然成了第一大股东，这个
新闻一出，人们突然感觉到，一家公司原先
的实际控制人竟然抛得精光，无主公司会
不会成为未来中国股市的一个趋势？这种
担忧油然而生。另外，证金公司的选股的理
由是什么？如此没有章法的入市，令人对证
金公司的操控能力有所担忧，同时担忧其间
的道德风险。

当下市场，持股者的结构发生了很大的
变化，就去杠杆而言，场外配资基本上已经

清理得差不多了，这个量从头到尾都是一笔
糊涂账，而两融现在已经降到了 /+*万亿元
以下，足足清掉了 "万亿元，现在哪有什么
做空力量啊，都是不看好后市的人抛出自
己的股票，原来为申购新股还有一批持股
者，现在市值也没用了，都一抛了之，如此
市态，靠以证金公司为主的护盘主力怎么
可能守得住呢？抛盘持续不断，靠主力买
股票实际上是买不过来的。..年前的救市
是如此，现在股市的林子大了，什么样的
“鸟儿”都有，更难以把握。但有一点是肯
定的，现在那些吃了一肚子货的证金公司，
几年后也许会盈利而退，而那时的股市则是
另一个故事了。所以，投资者还得看远一点，
不要轻易离开市场，要跟着证金公司打一场
持久战吧。 应健中

关注股东人数的变化
! ! ! !本周前沪深股市横盘整理，笔者认为，短
期投资者情绪的恢复尚需时间，成交量还有
进一步萎缩的可能。当前阶段的操作策略，以
低仓位观察为主。
而随着沪深两市上百份上市公司半年报

公布，&月到来后，各大上市公司将进入半年
报的集中披露期，透过一份份新鲜出炉的半
年报，各路市场主力的最新动向和持仓路径
逐渐清晰。部分依靠讲故事的概念股将被证
伪，在机构的投资策略中，确定性成为最看重
的选股标准，包括超预期、重磅产品销售放
量、新业务进展顺利等。对个人投资者而言，
除了关心上市公司业绩外，上市公司股票的
股东账户数变动情况也值得重点跟踪。从已
公布的中报看，共有 0/只个股股东户数较一
季度末增长逾 /$$)。逻辑上，上市公司股东
账户数大幅增加，通常表明主力资金被稀释，
筹码分散将不利于后市操作。如华邦颖泰二
季度末股东户数较一季度末增长了

0&,+01)，增幅最大。在二季度沪指上涨
/0+/.)的背景下，该股股价仅上涨 1+,/)。另
一方面，筹码趋向集中的个股，或往往伴随着
股价上涨。如天和防务二季度末股东户数较
一季度末下降 ,/+(1)，降幅最大，而二季度
该股股价大涨 /$$+,/)。值得关注的是，在二
季度筹码集中度大幅上升的上市公司中，有
0%家公司上半年录得净利润正增长。
综合所述，上市公司股东人数的变化与

其二级市场走势存在着一定相关性，股东人
数越少，表明筹码越集中，股价表现也往往优
于大盘，因此投资者可在关注筹码集中度变化
趋势的基础上，结合上市公司的整体业绩增长
情况和股价的运行规律挖掘筹码高集中个股
的潜在机会。需要提醒大家注意的是由于中报
披露截止时间为 1月底，因此在时间上存在一
定的滞后性，倘若投资者要了解主力机构操作
行为与筹码集中度变化趋势，需特别注意 (月
份以来的交易量能变化。 毛羽 柯昌武

得与失
! ! ! !始于 1月 /,日的那轮史无
前例的股灾深深地教育了我们每
一位投资人，大家的心灵都受到
了一次极大的震撼。面对势如破
竹的跌势，许多投资人唯有徒叹
奈何。
古希腊悲剧作家欧底庇德斯

曾说过，“神欲使之灭亡，必先使
之疯狂”。回想年初至 1月 /,日
之前的市场走势，几乎是一马平
川，人们的贪婪亦在逐级加码。短
期 *$)的收益已难以启齿，不满
仓操作将被视作胆小，不加一些
杠杆说明你跟不上创新的步伐。
与历次盛极而衰后的市场表

现如出一辙，狂热的背后依旧隐
藏着不为人知的巨大风险。当整
个市场基本处于癫狂状态时，还
有几个人能够保留一份清醒？于
是乎，惨剧就此发生。

1月 /,日至 (月 %日，上证
指数最大跌幅达 *,)，而个股基
本上都被腰斩。绝大多数没来得
及抽身的投资人，不但利润悉数
抹尽，连本金也搭进去不少，整整
半年算是白忙活了。在经历了如
此惨痛教训之后，投资人必须重
新审视得与失的关系。
得，固然重要，但防止得而复

失亦不可或缺。利润未兑现之前
不过是纸上富贵，把握不当很可能
付之东流。平衡贪婪与恐惧间的关
系似乎是一个老生常谈的问题，但
在实际操作中却是经久不衰的。
当众人皆醉时你若还留有一

份清醒，将盈利逐步兑现，做好留
一部分利润给他人的思想准备，
那么，你所面对的风险必将是可
控的。 许磊
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举牌与增持：稳定股价的背后
! ! ! !除了每周有几篇专栏文章和央视财经
节目，笔者每周还有一个电台直播节目《财
经台头条》，就是把自己观察到的认为比较重
要的财经信息告诉听众。本周笔者的《财经台
头条》说的就是“产业资本”与股市。股市的现
状大家都知道，在告别五千点之后，七月几乎
跌了一个月，如今有关部门动用的财力、人力
和相关政策远超历史上任何一次救市，但是
股市的表现还是难让人放心。众多救市政策
里面就有大股东回购或者增持的内容，因此，
笔者特别留意产业资本对股市的态度，不仅
仅看他们怎么说，还要看看他们是怎么做的。

收集了一些数据，笔者把产业资本的表
现分成三部分，表现积极的，表现尚可的以

及表现较差的。先来看被市场称为“野蛮人”
的举牌行为，这是产业资本最为进取一批资
金。(月以来，通常被视为资本市场“野蛮人”
的举牌者开始大规模出击，再次搅动了 2股
市场投资者的神经。这其中以刘益谦旗下国
华人寿，中科招商旗下子公司中科汇通，以
及宝能系的表现最为突出。据最新统计数据
显示，截至 &月 0日，资本大鳄“宝能系”(月
以来两度举牌万科，累计增持额高达近 /1$

亿元，位居各大资本增持榜首席3 使得宝能
系对万科 2的持股比例进一步上升为 /$)。
除了万科 2以外，兴业银行亦被中国人

保财险、寿险举牌。粗略计算，中国人保财
险、寿险此次举牌耗资约百亿元。

进取心很强的还有刘益谦，其旗下国华
人寿连续举牌，狂揽多家上市公司，截至目前，
国华人寿对 ,家上市公司的持股比例均在 ,)

的举牌线上。除去天宸股份，还有天津海运、有
研新材、国农科技、鸿达兴业，其最新持股比
例分别为 /0+0,)、(+,/)、,+$$)、,+*$)。

险资中属于进取型的还有阳光人寿，它
亦举牌了凤竹纺织、凯瑞德。在险资之外中
科汇通值得关注，因为它一口气连续举牌 /.

家上市公司！中科招商旗下子公司中科汇通
(月以来动作频频，举牌了包括国农科技在
内的 /.家上市公司。

第二类情况，大股东增持就没有太多戏
剧性。在市场大幅下跌，自家股票价格腰斩

之际，多家上市公司进行增持、公告增持计
划，以实际行动力图维护股价稳定。就大股
东自 (月以来增持绝对额进行排序的话，招
商银行增持额高达 *,+,,亿元，位居大股东
增持榜首席。中天城投 (月以来的增持额也
近 /$亿元。太平洋公司第一大股东北京华
信六合投资有限公司增持金额近 %亿元。

第三类笔者认为有点“应付”，它们的增
持似乎是为了应付监管部门核查。截至 &月
0日，沪深两市重要股东二级市场净增持额
在 /$$$万元以外的公司数量多达 0%1 家。
其中，/./家公司净增持额尚不到 /$万元，
分别包括华兰生物等。让笔者惊奇的竟然还
有 0$余家公司净增额不足区区万元。

好在救市举措不会一时三刻就撤消，投
资者有足够的时间观察这些财大气粗的举
牌，与几千元的增持究竟对股价稳定起了什
么作用。 文兴


